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ИГРАТЬ КАК МЕССИ
ФУТБОЛЬНАЯ ШКОЛА КЛУБА «МИНСК» — ОДНА ИЗ СТАРЕЙШИХ И САМАЯ БОЛЬШАЯ В СТРАНЕ. 

ИЗВЕСТНЫХ МАСТЕРОВ, КОТОРЫЕ ИМЕННО В НЕЙ ДЕЛАЛИ ПЕРВЫЕ ШАГИ В БОЛЬШОЙ ФУТ

БОЛ, — ПРУД ПРУДИ. КАК СЕГОДНЯ ЗДЕСЬ РАСТЯТ СМЕНУ ЗВЕЗДАМ ПРОШЛОГО — САВОСТИ- 

КОВУ, ЗАРЕМБО — И НЫНЕШНИМ — НЕХАЙЧИКУ, ФИЛИПЕНКО, СКАВЫШУ?

Вообще-то официально надо называть нашу школу 
СДЮШОР по футболу и бейсболу, — уточняет ее ди
ректор А Н Д Р Е Й  Ф И Л И П П О В И Ч . -  626 детей, 
это 54 группы, занимаются на отделении футбола. В том 

числе и девочки — 13 групп и 153 человека. Бейсбол — 66 спорт- 
сменов-учащихся и 7 групп.

А это зам орское и непонятное абсолютному большинст
ву болельщиков увлечение для чего развивается?
Пробовать, наверное, нужно в разных направлениях, в том 
числе и пока экзотических для белорусов. Иное дело — как 
получается и насколько необходимо. Понятное дело, футбол — 
наш приоритет. Сегодня две основные базы школы — на про
спекте Победителей и улице Маяковского. Но работают наши

тренеры по всему городу — охват довольно большой. Есть 
такая практика, когда маленькие дети начинают заниматься 
в небольших школьных залах, там им удобнее постигать азы 
техники.
Первая задача СДЮШОР — готовить футболистов для глав
ных команд клуба: мужской и женской. Это мы и делаем. 
Вот и сейчас Вадим Скрипченко и Андрей Пышник привлек
ли к тренировкам несколько наших воспитанников. И далее 
уже от самих ребят и девушек зависит, смогут ли они закре
питься в основном составе. А такие примеры есть ежегод
но. Воспитанники клуба приглашаются и в другие команды. В 
прошлом сезоне Кирилл Зинович заключил контракт с мос
ковским «Локомотивом», нынешней зимой Сергей Сазончик 
перешел в борисовский БАТЭ.
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БЕЗУСЛОВНО,
НАМ ХОТЕЛОСЬ БЫ 
УВЕЛИЧИТЬ ОХВАТ 
Д ЕТЕЙ, БАЗА КЛУБА 
ПОЗВОЛЯЕТ.
В ЭТОМ ПЛАНЕ 
У  НАС МНОГО ИДЕЙ

с  какого  возраста можно начинать  
заниматься в футбольной школе?
Детей с 5 лет мы можем набирать в груп
пы общефизической подготовки. Но в 
них в основном идут занятия футбольной 
направленности. Это группы платные. 
А 6-летние дети уже занимаются чисто 
футболом. Что планируем в плане набо
ра? Считаем, от практики, когда тренеры 
ходили по школам или через знакомых 
искали ребят, желающих заниматься 
футболом, не отбрасывая ее, нужно пе
реходить к проведению фестивалей. 
Начиная с мая, когда установится хоро
шая погода, намечаем собирать у нас 
на футбольных полях детей и в формате 
мини-турниров, игр дать им возмож
ность проявить свои спортивные умения 
и способности. А наши опытные тренеры 
смогут там заметить ребят, склонности к 
футболу которых можно развивать.

То есть и в футболе мы уж е  гово
рим, что идет не отбор в спортив
ные школы, а набор?
Да, присутствует такая тенденция. Почему

так случилось, однозначно не от
ветишь. Есть много факторов. 
Прежде всего потому, что сегодня 
у детей другие интересы и при
оритеты. Но и мы, наверное, не 
так масштабно пропагандируем 
футбол. Сейчас активно работают 
соцсети, Интернет. Дети едва ли 
не поголовно пропадают там. И 
правильно говорит председатель 
клуба «Минск» Андрей Василевич, 
что пора нам прервать молчание 
в соцсетях и активно проявлять 
себя в Т1кТок, 1пз*адгат.

Клю чевая ф игура в д етско- 
ю ношеском спорте — тренер, 
его квалиф икация, ж елание  
работать. Перед ним стоит  
задача научить, раскрыть  
потенциальные способности  
детей не только в спорте, но 
и в учебе, труде и в ж и зн и .
В нашей школе работают 39 тре
неров: 7 — в бейсболе, 7 — с де
вочками, 25 — с мужскими ко
мандами. Штат укомплектован, 
вакансий нет, достаточно и же
лающих трудиться у нас. Есть 
в школе молодые наставники, 
которые только встали на тре
нерскую стезю, есть и опытные: 
Александр Николаевич Разин, 
Сергей Ильич Ананьевский, Лео
нид Иванович Данейко. Они не 
только детей, но и команды мас
теров тренировали. Сергей Ильич 
пришел работать в нашу шко
лу ровно 40 лет назад, в марте 
1982 года. У этих специалистов 
наметанный глаз, они сходу и 
безошибочно могут определить 
способности детей, учат ребят и 
футболу, и жизни.

А Н Д Р Е Й  Ф И Л И П П О В И Ч  Р О Д И Л С Я  
В 1982 ГОД У. В 2005 Г О Д У  С О Т Л И Ч И Е М  
О К О Н Ч И Л  Б Г У Ф К . Р А Б О Т А Л  Т Р Е Н Е Р О М  
ПО Ф У Т Б О Л У  В С Т О Л И Ч Н Ы Х  ДЮ СШ  
« О Р Б И Т А »  И « М О Т О Р » ,  Т Р Е Н И Р О В А Л  
Д Е Т Е Й  В ДЮ К  С Т О Л Б Ц О В С К О Г О  Р А Й О Н А ,  
Т Р У Д И Л С Я  У Ч И Т Е Л Е М  Ф И З К У Л Ь Т У Р Ы  
В Г И М Н А З И И  № 41 М И Н С К А .  О Б С Л У Ж И В А Л  
М А Т Ч И  Ч Е М П И О Н А Т А  СТР АНЫ  В К А Ч Е С Т В Е  
П О М О Щ Н И К А  С УД ЬИ. С А В Г У С Т А  2021 —  
Д И Р Е К Т О Р  С Д Ю Ш О Р  ПО Ф У Т Б О Л У  
И Б Е Й С Б О Л У  ФК « М И Н С К » .

САМОЕ ГЛАВНОЕ, ЧТОБЫ 
НАШИХ ВОСПИТАННИКОВ 
В ГЛАВНЫХ КОМАНДАХ 
КЛУБА — МУЖСКОЙ 
И ЖЕНСКОЙ — БЫЛО КАК 
МОЖНО БОЛЬШЕ. ЧТОБЫ 
МОГЛИ ГОРДИТЬСЯ 
ИХ ДОСТИЖЕНИЯМИ
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У словия для работы тренеров в шко
ле очень хорошие. Да, развиваться 
всегда нужно, но многие завидуют 
тому, что есть в клубе «Минск». Го

воря о мотивации, отмечу; если работает 
наставник нормально, то и зарабатыва
ет адекватно. Есть стимулы. Подготовил 
тренер хорошего футболиста — будет 
поощрен. Единственное, хотелось бы, 
чтобы молодежи в нашем футболе да
вали больше возможностей проявить 
себя. Это когда мы говорим о переходе 
из юношеской команды во взрослую. 
Поэтому шаги, которые предпринимает 
Белорусская федерация футбола в дан
ном направлении, вводя лимиты на ко
личество молодых футболистов на поле 
в каждом матче, мы только приветствуем. 
Сейчас Министерство спорта и туризма 
совместно с федерацией футбола пред
ложили новую программу для занятий 
в спортивных школах. Она состоит из

блоков, которые должны применяться на 
занятиях. И к каждому из них еще пред
лагается комплекс упражнений. Можно 
использовать и свои наработки. Но, по 
крайней мере, человеку, работающему 
в футболе, ничего не надо выдумывать, 
спрашивать, узнавать у кого-то: теперь у 
него есть программа для работы.
Теперь идут разговоры о том, чтобы вво
дить в штат сотрудников спортивных 
психологов, тренеров по смежным ви
дам спорта, к примеру, акробатике. Не
обходимость в этом назрела. Именно в 
спортивные школы. Ведь сегодня мы мо
жем пригласить к себе на работу только 
специалиста — тренера по футболу или 
бейсболу. И просто шедеврально, если он 
еще имеет и специализацию психолога.

Андрей Викторович, знаем , вы в 
данной должности с августа прош 
лого года. В общ ем -то, недолго. А

каки е  цели перед собою и школой  
ставите?
Самое главное, чтобы наших воспитан
ников в главных командах клуба — 
мужской и женской — было как можно 
больше. Чтобы могли гордиться их до
стижениями.
Второй момент связан с организацией 
работы тренеров школы. Мировая тен
денция в том, что наставники специа
лизируются на работе с определенны
ми возрастными категориями учащихся. 
Я более чем уверен: не может человек 
досконально знать и физиологию, и био
химию, и биомеханику всех воспитан
ников — от 6 до 18 лет. Тем более что 
знаний сейчас накопилось очень много. 
Поэтому мы планируем провести не
большую реструктуризацию по блокам- 
возрастам и попробовать такую схему 
работы. Это раньше было: набрал тре
нер группу 6-леток и занимался с ни-
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ми до выпуска в 18 лет. Сейчас же специалист отработает с 
подопечными определенный период времени и передаст их сле
дующему наставнику. Таково веяние времени.
Безусловно, нам хотелось бы увеличить охват детей, база клуба 
позволяет. В этом плане у нас много идей. Те же фестивали, о 
которых я вспоминал, можно проводить не обязательно в Минс
ке. Можно ведь устроить их и за пределами столицы, догово
рившись с каким-либо райцентром.
Ведутся разговоры и о создании академии клуба. Но на все нуж
но время. А так это идеальный вариант, когда есть свой интернат, 
учреждение образования, где дети учатся. Не надо придумывать 
график тренировок, учащиеся под постоянным контролем.
Не забываем и о воспитательном процессе. Это обсуждали и 
на совете клуба. В первую очередь нужно патриотическое вос
питание, а потом уже ребенка обучить играть. Дети должны 
знать историю своего клуба, гордиться тем, что они занимают
ся в «Минске». Ходить на матчи главной команды. Это ведь од
новременно и учеба. Причем мы не собираемся в приказном 
порядке заставлять учащихся бывать на стадионе. Отдел мар
кетинга клуба работает над тем, чтобы устраивать фан-зоны, 
проводить игры, конкурсы. Ведь футбол — это праздник, увле
кательное зрелище.

ПРИКАЗОМ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ КОМИТЕТА 
ПО ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ И СПОРТУ ПРИ 
СОВЕТЕ МИНИСТРОВ СССР № 155 ОТ 

9 ИЮНЯ В ШЕСТИ ГОРОДАХ СОВЕТСКОГО СОЮЗА: 
МОСКВЕ, ЛЕНИНГРАДЕ, КИЕВЕ, ТБИЛИСИ,
ТАШКЕНТЕ И МИНСКЕ — БЫЛИ СОЗДАНЫ 
ФУТБОЛЬНЫЕ ШКОЛЫ МОЛОДЕЖИ,
МИНСКАЯ БАЗИРОВАЛАСЬ НА СТАДИОНЕ 
ИНСТИТУТА ФИЗКУЛЬТУРЫ — НЫНЕШНИЙ СОК 
«ОЛИМПИЙСКИЙ». ДИРЕКТОРОМ ФШМ НАЗНАЧИЛИ 
ЯКОВА ЕРМАКОВА, СТАРШИМ ТРЕНЕРОМ — 
ВЛАДИМИРА БРЕГМАНА, ТРЕНЕРАМИ — ПАВЛА 
БАРАНОВА И ВИТАЛИЯ КОСЕНЮКА. В ШКОЛУ 
ЗАЧИСЛИЛИ 68 ЮНЫХ СПОСОБНЫХ ФУТБОЛИСТОВ 
В ВОЗРАСТЕ 17—21 ГОДА ИЗ МИНСКА,
ДРУГИХ ГОРОДОВ РЕСПУБЛИКИ И ДАЖЕ ИЗ-ЗА 
ЕЕ ПРЕДЕЛОВ. ГЛАВНОЙ ЦЕЛЬЮ СТАЛА ПОДГОТОВКА 
ИГРОКОВ ДЛЯ КОМАНД МАСТЕРОВ. И МИНСКАЯ 
ФШМ С НЕЙ СПРАВЛЯЛАСЬ ВПОЛНЕ УСПЕШНО.
УЖЕ ЗИМОЙ 1955 ГОДА ДВОЕ ВОСПИТАННИКОВ — 
НАПАДАЮЩИЕ ВЛАДИМИР ГОНЧАРОВ И ДМИТРИЙ 
КОРНЕЕВ — ПОЛУЧИЛИ ПРИГЛАШЕНИЕ В МИНСКИЙ 
«СПАРТАК», А ЗАТЕМ И ДЕБЮТИРОВАЛИ В ЕГО 
СОСТАВЕ В КЛАССЕ «А», И ВПОСЛЕДСТВИИ ШКОЛА 
ЕЖЕГОДНО ДАВАЛА ПОПОЛНЕНИЕ БЕЛОРУССКИМ 
КОМАНДАМ МАСТЕРОВ. В ЧИСЛЕ ВОСПИТАННИКОВ 
ФШМ — БРОНЗОВЫЕ ПРИЗЕРЫ ЧЕМПИОНАТА СССР 
1963 ГОДА ЭДУАРД ЗАРЕМБО И ИВАН САВОСТИКОВ, 
ПОБЕДИТЕЛЬ МОЛОДЕЖНОГО ЧЕМПИОНАТА 
ЕВРОПЫ ВАСИЛИЙ ШВЕЦОВ, БРОНЗОВЫЙ ПРИЗЕР 
ЧЕМПИОНАТА СССР 1983 ГОДА ВИКТОР СОКОЛ. 
ВПОСЛЕДСТВИИ ШКОЛА НЕСКОЛЬКО РАЗ МЕНЯЛА 
СВОЕ НАЗВАНИЕ, НЫНЕ ЭТО СДЮШОР ПО ФУТБОЛУ 
И БЕЙСБОЛУ ФК «МИНСК». ЕЕ ВОСПИТАННИКИ — 
ЕГОР ФИЛИПЕНКО, ПАВЕЛ НЕХАЙЧИК, МИХАИЛ 
СИВАКОВ, МАКСИМ СКАВЫШ И ЕЩЕ НЕСКОЛЬКО 
ДЕСЯТКОВ ФУТБОЛИСТОВ — ЗАЩИЩАЛИ 
ЦВЕТА НАЦИОНАЛЬНОЙ СБОРНОЙ БЕЛАРУСИ.
В МАРТОВСКИХ МАТЧАХ БЕЛОРУСОВ С КОМАНДАМИ 
ИНДИИ И БАХРЕЙНА ИГРАЛИ РОМАН БЕГУНОВ, 
РУСЛАН ХАДАРКЕВИЧ, ДМИТРИЙ БЕССМЕРТНЫЙ, 
ИВАН БАХАР, ВАЛЕРИЙ ГРОМЫКО, УЧИВШИЕСЯ 
ИГРАТЬ В ФУТБОЛ В ШКОЛЕ «МИНСКА»,
АРТЕМ МИЛЕВСКИЙ — УЧАСТНИК ЧЕМПИОНАТА 
МИРА 2006 ГОДА В СОСТАВЕ СБОРНОЙ УКРАИНЫ,

В РАЗНЫЕ ГОДЫ В НЕЙ РАБОТАЛИ ЗАСЛУЖЕННЫЕ 
ТРЕНЕРЫ БЕЛАРУСИ МИХАИЛ АНДРУЖЕЙЧИК, 
ВЕНИАМИН АРЗАМАСЦЕВ, ОЛЕГ БАЗАРНОВ,
ПАВЕЛ БАРАНОВ, ВЛАДИМИР БРЕГМАН,
ВИТАЛИЙ КОСЕНЮК, ВЛАДИМИР МАЦКЕВИЧ, 
ГЕННАДИЙ НЕВЕРОВСКИЙ, НИКОЛАЙ НЕКОЗЫРЕВ, 
ИВАН САВОСТИКОВ, ВЛАДИМИР СИНЯКЕВИЧ.
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САМАЯ СЛОЖНАЯ РАБОТА
в ФУТБОЛЬНОЙ ШКОЛЕ «МИНСКА»
ВСЕГДА БЫЛИ ПРЕКРАСНЫЕ ДЕТСКИЕ 
НАСТАВНИКИ. ЕСТЬ ОНИ И СЕЙЧАС.
АЛЕКСАНДР РАЗИН
ИГРАЛ В ФУТБОЛ ЗА БРЕСТСКОЕ 
«ДИНАМО», РАБОТАЛ НАЧАЛЬНИКОМ,
А ЗАТЕМ И ГЛАВНЫМ ТРЕНЕРОМ ЭТОЙ 
КОМАНДЫ. ПОСЛЕ ТРУДИЛСЯ В МИНСКИХ 
«ДИНАМО» И «ТОРПЕДО», ЖДАНОВИЧСКОЙ 
«ДАРИДЕ» И БОРИСОВСКОМ БАТЭ.
НО УЖЕ 13 ЛЕТ АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕВИЧ 
В ФУТБОЛЬНОЙ ШКОЛЕ «МИНСКА».
И ЕМУ НРАВИТСЯ ТРЕНИРОВАТЬ ДЕТЕЙ.

Э ТО самое полезное, что я в жизни делал, — признается тренер. — 
Потому что здесь видишь результаты своего труда. Когда я только 
пришел в «Минск», мне дали слабую группу. Но это неважно. В 
такой ситуации интерес еще больше: ты хочешь доказать, что и 

эти ребята могут стать лучше, если поработать над ними. Это доброе 
дело, благодатное. Мое влияние на пацанов огромно. К примеру, когда 
тренировался у меня Никита Николаевич (он после «Минска» играл в Жо- 
дино, а сейчас уехал в болгарскую «Славию» из Софии), приходит ко мне 
его отец, солидный человек — банкир, и просит: «Николаевич, скажите 
сыну то-то и то-то сделать». Удивляюсь: «Так вы сами ему и скажите!» А он 
отвечает: «Нет, меня он не услышит, а вас послушает». Вот каково влияние 
тренера! Это даже не учитель в школе. У меня есть рычаги, которых 
школьные наставники не имеют. Опять же случай из практики. Передают 
мне новую группу. Прихожу на первую тренировку и слышу мат-перемат 
на футбольном поле. А я этого терпеть не могу. Запрещал ругаться матом 
в команде мастеров — штрафы платили игроки за брань. А тут дети! Что 
делать? Присматриваюсь повнимательнее, вижу: вроде вот этот мальчиш
ка — лидер. И, как только он в очередной раз ругнулся, говорю ему: «Стоп, 
отправляйся домой!» Уходит он с тренировки, а остальные шушукаются: 
выгнали за то, что матом ругался.
На следующее занятие приходит и он. Все встали в строй, и он рядом. Я ему: 
«Ты что-то хотел сказать?». Он: «Извините, ребята, я больше не буду». И все! 
Станут эти мальчишки футболистами или не станут, это уже иной вопрос. 
Но, главное, что они будут другими людьми. Сейчас занимаются у меня де
ти третий год. В начале как было: попал мальчишке мяч в руку — он стоит 
и плачет. Больно. А сейчас бежит по полю и не замечает, что ему с двух 
метров в лицо мячом кто-то зарядил. Мы воспитываем детей, закаляем их 
характер. Сейчас только через спорт это можно делать. Дворов нет, все 
сидят по комнатам в телефонах. Многие взрослые не понимают, что, если 
не отдать ребенка в спорт, к  15 годам он просто пропадет, не будет отхо
дить от компьютера и превратится в робота. А без движения человек мертв.

К ак работается сегодня детскому тренеру?
Скажу так: когда шел на эту работу, предполагал, что отдохну от всей 
сумятицы и нервотрепки большого футбола. Но здесь не отдохнешь, так

как страстей не меньше, чем там. С маленькими 
детьми самая трудная работа. Потому что, кроме того, 
что надо организовать детей, приходится работать 
и с родителями. А среди них встречаются всякие: 
любители поорать, лезть во все дырки, всё лучше 
всех знающие и т. д. И как поставить таких на место? 
Хотя условия у нас в «Минске» отличные.
Жаловаться не на что.
Разве мог я знать, что, придя работать в детскую 
футбольную школу, вместе со своими воспитанниками 
объеду всю Европу? Так, отправившись на турнир 
в Испанию, мы за одну поездку посетили Берлин, 
Шамони, Женеву, Барселону, съездили в Порту, 
на обратном пути — в Париж и Дрезден. А в Швеции 
мы стали участниками соревнований, где за победу 
боролись 55 тысяч детей. Фантастика! На параде 
открытия мы шли по стадиону с белорусским флагом 
и табличкой с названием нашей страны, а трибуны 
все — битком, на беговых дорожках на стульях сидят. 
Тренеров команд со всего континента — 3 тьюячи.
В марте стартовал очередной чемпионат страны, и для 
меня отрадно, что в заявках команд высшей лиги — 
«Минска», БАТЭ — есть ребята, с которыми работал, 
учил их играть в футбол. В Борисове это Александр 
Мартынов, Арсений Блоцкий, Антон Тарусов и Тимофей 
Шарковский. В нашем клубе — Родион Печура,
Георгий Чекуришвили, Арсений Прокопенко, Иван 
Грудько, Тимофей Мартынов. Тренеры, с которыми 
они сейчас работают, хвалят парней. Я в курсе их 
дел, рекомендую, как поступить в той или иной 
ситуации, когда обращаются за советами. Думаю 
и надеюсь, что они не затеряются, заиграют, проявят 
себя во взрослом футболе.
И вообще, я считаю, главное в жизни — делать то, 
что ты любишь. Мне в этом повезло.


